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高速交警飞身一扑
全国网友为之动容

本报讯（记者 王思勤）前天，宁
波晚报官方微信、甬上APP推出了《小
伙突然冲上高速，大货车飞驰而来！
他飞身一扑……》的报道，讲述了宁波
高速交警曾华振不顾危险、舍身救人
的故事，引发了广泛关注。该报道被
新华社官方微信、人民日报客户端等
官方媒体转载，曾警官的事迹更是获
得了全国网友的肯定和称赞。

曾华振舍身救人的一瞬间被执法
记录仪完整记录下来。记者了解此事
后，第一时间进行采访。昨天，宁波晚
报上也刊登了《惊！小伙情绪失控冲
上高速公路 赞！交警飞身一扑将其
按倒护住 险！一辆重型货车随即擦
肩而过》的报道，一时间，曾警官的事
迹引起了巨大反响。

昨天下午，新华社官方微信头条
推出《“巨婴”冲上高速，英雄从天而
降》，网上阅读量迅速冲破10万，点赞
超过4000，全国网友纷纷留言评论：

“为你英雄的一扑而感动”“最帅气的
交警！”“真的是奋不顾身啊！感动！
敬礼！”“感谢英雄出手”“这是人民警
察，舍生忘死为人民！”……

昨天下午5点，记者联系上了曾
警官，他说，这两天，他的微信朋友圈
里也有很多关于这个事的转发，“没想
到会引起这么多人的关注，很高兴我
所从事的这个职业，能给社会带来正
能量和正确的价值观。以后万一再遇
到这样的情况，我也还是会这样去
做！”

两年加装9部电梯
鄞州中山社区有何妙招？
有些住敬老院的老人想搬回来了

老旧小区加装电梯，一路走
来可谓“披荆斩棘”。今年夏天，
中山社区新加装了 3部低层电
梯。两年多时间，该社区已经加
装9部低层电梯，改建4部高层电
梯，是目前宁波老旧社区中加装
最多的一个。他们是怎么做到
的？采访中，记者听到最多的一
个词就是——自治。

在中山社区，东航小区算是
加装电梯最顺利的一个，就是“自
治”发挥的功效。

“如果我们能在楼前加一部
电梯，业主出行能方便很多。”
2018年8月，住东航小区588弄
16号的居民郭平全特意到中山
小区实地参观，学习电梯加装经
验，回来他就着手张罗。

加装电梯的呼声越来越高，
郭平全索性召开业主大会。他们
利用一周时间入户告知，讲解政

策。起初有业主不理解，因为他
家住一楼，没有需求。社区工作
人员和郭平全上门走访，耐心听
取意见，用心交流。了解到事情
的来龙去脉后，对方作出让步，愿
意成人之美。

仅半个月时间，楼道发布有
关电梯加装的《告知书》，告知全
体业主加装电梯的情况以及所需
资金，并征求本楼道业主的意见，
全体业主顺利签字。整个电梯加
装期间，这样的《告知书》发了好
几次，让业主们对整个流程了然
于心。

李美丽告诉记者，现在社区
已经有一套完整的《电梯加装流
程》，涉及电梯加装的全流程，引
导居民形成自管公约，帮助居民
对后续电梯使用、维保、大修等进
行建章立制。“老小区电梯加装是
很多老年居民的心愿，但实施起

来并不容易，都是一步一个脚印
走过来的。这两年，有很多小区
慕名来取经，希望把我们的经验
分享给大家，让他们少走弯路。”

记者 薛曹盛
通讯员 黄波峰 李斯

从“我们不装”到“我们同意”

冷玉兰住在中山小区48弄
51号楼，已经住了20多年了。该
幢楼只有8户居民，其中常住仅4
户，有的老人住进了敬老院，有的
房屋长年空置。

8户居民，要众筹一部造价47
万的电梯，除去政府补贴20万，业
主需要众筹27万，听起来有些不
可思议。但去年夏天的一个晚
上，8户业主都来了，老人不方便，
则由女儿代签。他们当场签下

“同意书”，但这背后却有很多鲜
为人知的故事。

这其中最难的就是找到空置

房的主人，房屋转手了好几次，冷
阿姨一直联系不上。

等辗转要到电话，冷阿姨说起
加装电梯的事，户主直截了当表示：

“我们房子没有住人，我们不装！”
“你们房子是要自己住，还是

想转手？安装了电梯，以后就更
好出手了。如果你要自己住，将
来小孩子要读书，肯定需要老人
帮忙带孩子，他们上下楼梯不方
便……”冷阿姨说得很实在，对方
当即改口：“我们再考虑考虑！”

“我们就是要把情况都说清
楚，让他们自己衡量。”没想到第

三天晚上，对方主动打来电话。
“我们同意加装电梯！”

联系房东，到敬老院找老邻
居，那段时间，身为社区第一党支
部书记，冷阿姨一天要打很多通电
话。“听说小区要加装电梯，住在敬
老院的缪师傅特别高兴，中途就回
来过。”

601室常年空置，业主董先
生听说要加装电梯，二话不说答
应了，掏了5万多元。“我们试运
行两个月，董先生没住在这里，
本来可以不用交电费，但他坚持
要分担电费。”

第一部电梯加装曾停工两次

老旧小区的居民，一直都有
一个“电梯梦”。

2018年1月，宁波首部老小
区加装电梯启用，这让很多居民
看到了曙光。同月，由宁波市住
建委等17部门联合发文的《关于
推进既有多层住宅加装电梯工作
的实施意见》正式出台。

“老小区能加装电梯了，而且
政府有补贴！”那天在报纸上翻到
这则新闻，家住中山小区48弄38
号的金先生喜出望外，这一天他
盼了好几年了。妻子童女士因生
病，上下楼很不方便，一直想在楼
道加装电梯，这项政策让夫妻俩
重燃希望。

加装电梯需要全员同意。楼
道里的12户居民意见不同，有的直
接投反对票，认为加装电梯会影响
采光。碰上“硬骨头”，社工和墙门
组长就一次次上门做解释工作，邀
请相关专家，一次次召开协调会。

好事多磨。楼道12户业主成
立了一支“电梯自治小组”，有的
负责协调各方，有的负责工程监
督。2018年5月1日，中山小区的
第一部电梯顺利开工，没想到施
工不到一个月就停工了。原来是
住在对面的小区居民有意见：电
梯挨得太近，担心暴露隐私。

当时，在“电梯自治小组”的
牵头下，居民连续召开两场协调

会，请来专业人士把脉，最后电梯
点位间距从2m增加到2.9m，电
梯的轿厢则采用磨砂玻璃材料。
这样的处理方式，让问题迎刃而
解，还赢得了民心。

“中山社区的第一部电梯加装
其实并不顺利，半年时间就停工了
两次。但碰到问题，我们从来都不
回避，一路都是摸着石头过河，不
断总结经验。”中山社区党委书记
李美丽说，老小区电梯加装涉及方
方面面，要征求业主意见，要确定资
金的筹集方案，要选择电梯品牌，建
设场地协调等，这些依靠社区的力
量是远远不够的，更多的是发挥“居
民自治”，让居民“动”起来。

引导居民形成自管公约

9月4日一早，家住鄞州百丈街道中山小区76岁老人冷玉兰刚从菜市场回来，
手里拎着菜，正准备按电梯上楼。要在以前，因为上下楼梯麻烦，她可不愿意天天出
门买菜。“今年，我们楼道加装了电梯，几个住在敬老院的老邻居都想搬回来了。”

这个夏天，中山社区新加装了3部电梯。两年多时间，中山社区已加装了9部
低层电梯，改建了4部高层电梯，是目前宁波老旧社区中加装最多的一个。
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